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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Глава Таймыра Евгений Вершинин доложил губернатору края о ходе строительства 
станции очистки воды в Хатанге 

Глава Таймыра Евгений Вершинин в рамках видеоселекторного совещания с главами 
городских округов и муниципальных районов Красноярского края рассказал губернатору 
региона Александру Уссу о ходе строительства объекта «Станция 2-го подъема с комплексом 
очистки и обеззараживания холодной воды для с.Хатанга».     

Строительство осуществляется в рамках федеральной программы «Чистая вода», на 
реализацию проекта из федерального и краевого бюджетов, а также бюджета с.п. Хатанга 
выделено более 72 млн. рублей. 

Часть строительных материалов в Хатангу уже доставлены, вторую часть планируется 
завести в период летней навигации 2021 года, в том числе технологическое оборудование. 
Согласно графику в следующем месяце подрядчик планирует приступить к выполнению 
строительно-монтажных работ. 

Как отметил глава района, те работы, которые были запланированы на предыдущий год, 
выполнены в срок. «Подрядчики и сам район нацелены на выполнение всех работ согласно 
графику. В ближайшее время мы планируем выехать на место, чтобы оценить ход 
строительства», - доложил Евгений Вершинин. 

Согласно контракту строительство объекта будет завершено в декабре текущего года. 
«Таймыр» 

 
2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Ледоход остановился в районе Игарки 

По информации Управления по делам ГО и ЧС администрации муниципального района, 
по состоянию на 8:00 20 мая в районе города Дудинка уровень воды на реке Енисей 
находится на отметке 771 см. За сутки вода поднялась на 7 см. 

За этот же период уровень воды в районе поселка Потапово повысился на 10 см и 
соответствует отметке 421 см. В нижнем бьефе Усть-Хантайской ГЭС уровень воды стал 
ниже на 7 см и соответствует 600 см. Кромка льда по-прежнему находится на участке н.п. 
Курейка — г. Игарка, в 400 км от Дудинки. 

 
В Дудинке продолжаются контрольные мероприятия по соблюдению масочного 
режима 

Осмотры магазинов, кафе, пассажирского транспорта и остановочных пунктов на 
предмет соблюдения гражданами и организациями превентивных мер проводятся 
межведомственной рабочей группой администрации города. В работе принимают участие 
работники администрации и сотрудники отдела МВД России по Таймырскому району. По 
необходимости к проверкам привлекаются и представители Роспотребнадзора. 
Комиссионные выезды проводятся еженедельно. 

В ходе осмотров, состоявшихся 18 и 19 мая проверено три городских автобусных 
маршрута и магазины, расположенные в пятом микрорайоне. Проведена профилактическая 
работа с продавцами и посетителями торговых объектов. В отношении гражданина, 
пренебрегающего требованием защиты органов дыхания в общественных местах, 
сотрудниками полиции составлен протокол об административном правонарушении. 

Как отмечают члены рабочей группы, горожане в основной массе ответственно подходят 
к профилактике коронавирусной инфекции. Фиксируются единичные нарушения, но 
расслабляться рано — действие «масочного режима» пока никто не отменял, угроза 
распространения инфекции все еще сохраняется. 

За год действия «масочного режима» членами рабочей группы проведено более 100 
контрольных мероприятий. В ходе проверок осуществляется контроль соблюдением 
социальной дистанции, наличия санитайзеров в помещениях, средств индивидуальной 
защиты у персонала и посетителей, а также масок и перчаток для раздачи либо реализации. 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Норильск преодолел порог в три тысячи заболевших COVID-19 
Норильск преодолел порог в три тысячи случаев заболевания коронавирусом. При этом 

наш город остается на третьем месте в общекраевой статистике по заболеваемости за все 
время пандемии. 

По последним данным оперштаба, сегодня, 20 мая, вирус лабораторно подтвердили еще 
у десяти норильчан. Таким образом, общее количество заболевших с начала пандемии 
составило 3008. Норильск по-прежнему остается на третьем месте в краевой статистике: 
больше больных только в Ачинске (4678) и Красноярске (23 928). Еще 526 человек заболели 
на Таймыре (за сутки – плюс один). 

Всего ковид нашли у 72 454 жителей края, в том числе у 98 – за последние сутки. 66 754 
человек победили болезнь. Также сообщается, что за сутки умерли семь пациентов. Общее 
количество смертей достигло 3667. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
"Норникель" направит 161,6 млрд рублей на дивиденды по итогам 2020 года 

Акционеры "Норникеля" утвердили выплату дивидендов за 2020 год из расчета 1021,22 
рубля на обыкновенную акцию. Всего за период будет выплачено дивидендов на сумму 161,6 
млрд рублей, следует из сообщения компании. 

Датой, на которую определяются лица, имеющие право на получение дивидендов, 
установлено 1 июня 2021 года. 

Общая сумма дивидендов "Норникеля" за 2020 год с учетом промежуточных составит 
260,24 млрд рублей против 323,65 млрд рублей за 2019 год. 

При этом общая сумма дивидендных выплат была рассчитана как 50% от свободного 
денежного потока "Норникеля" за 2020 год за вычетом промежуточных дивидендов, 
выплаченных по итогам девяти месяцев 2020 года. 

Действующее до 1 января 2023 года акционерное соглашение (было подписано 
"Интерросом", "Русалом" и Crispian в 2012 году) предполагает выплату дивидендов исходя из 
плавающей ставки, рассчитанной как доля EBITDA, привязанная к уровню задолженности. По 
действующему соглашению "Норникель" выплачивает дивиденды в размере 60% от EBITDA 
при соотношении чистого долга к EBITDA ниже 1,8x. Согласно дивидендной политике, 
минимальный уровень дивидендов до 2022 года установлен в размере $1 млрд . 

Ранее менеджмент "Норникеля" предложил совету директоров и акционерам компании 
рассмотреть вопрос перехода на выплату дивидендов в размере 50-75% свободного 
денежного потока. "Русал" сообщал, что между акционерами "Норникеля" идет нормальный 
рабочий диалог по вопросу изменения условий акционерного соглашения. 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярск стал городом трудовой доблести 
Согласно указу президента, Красноярску присвоено почетное звание Российской 

Федерации «Город трудовой доблести». 
Напомним, ранее жители Красноярского края собирали подписи за получение этого 

статуса. На специальном сайте инициативу поддержали 55456 человек. 
За значительный вклад жителей городов в достижение Победы в Великой 

Отечественной войне почетное звание присвоено ещё 11-ти городам, среди которых  
Барнаул, Киров, Коломна, Тюмень и Пенза. 

НИА-Красноярск 
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Потребность края в инфраструктурных кредитах оценили в 100 млрд рублей 
В правительстве Красноярского края продолжается работа по реализации послания 

президента РФ Федеральному Собранию. Уже известно, что общая потребность региона в 
бюджетных инфраструктурных кредитах предварительно оценивается в 100 млрд рублей. 
Предполагается, что край станет одной из территорий, где будет апробирован новый 
механизм финансовых межбюджетных отношений и инвестиционного развития, сообщили в 
пресс-службе правительства Красноярского края. 

На совещании председателя правительства края Юрия Лапшина с руководителями 
краевых министерств обсудили примерный список проектов, которые могут быть 
профинансированы с помощью нового механизма. 

Так, в предварительный перечень вошли объекты транспортной, инженерной, 
коммунальной и социальной инфраструктуры. В частности, с помощью нового механизма 
может быть профинансировано строительство автомобильных и железных дорог, мостов, 
коммунальных сетей, проведено обустройство перспективных площадок жилищного 
строительства. 

Губернатор Красноярского края Александр Усс убежден, что при отборе проектов 
инфраструктурного кредитования необходимо ориентироваться на максимальный эффект, 
который они способны обеспечить региону. Самая понятная аналогия – строящийся сейчас 
Высокогорский мост – это объект, который имеет экономическое и социальное значение, 
обеспечивает бюджетную эффективность. 

«Нужно, чтобы новые инфраструктурные проекты имели такой же отчетливо 
выраженный синергетический эффект и помогали решать сразу целый комплекс 
производственных и социальных проблем. У нас большой потенциал для апробации нового 
механизма развития. Общую потребность Красноярского края в бюджетных 
инфраструктурных кредитах предварительно можно оценить в 100 млрд рублей. В то же 
время необходимо учитывать действующие пределы по размеру государственного долга. 
Если не будет корректировки бюджетного законодательства, разрешающей увеличение 
планки, объёмы новых бюджетных займов должны оставаться в приемлемых для нас 
границах», — сказал Юрий Лапшин. 

press-line.ru 
 

В Красноярском крае дети не смогут купить газовые баллоны и зажигалки 
Прокуратура Красноярского края продвигает инициативу о запрете продажи детям 

товаров, содержащих сжиженный газ. Вопрос об этом обсуждали в Законодательном 
Собрании региона на заседании комитета по безопасности и защите прав граждан. 

Под запрет могут попасть зажигалки с контейнером для газа и заправки для них, а также 
баллоны для туристических плит. Поводом для этого стал достаточно высокий уровень 
токсикомании среди подростков. Вдыхание паров сжиженных углеводородных газов может 
привести к мгновенному летальному исходу. При этом баллоны с газом дешевы и доступны. 

В ряде территорий страны подобные ограничения уже введены, теперь прокуратура края 
хочет внести соответствующий запрет на розничную продажу и установить административную 
ответственность для продавцов-нарушителей. 

Представитель прокуратуры Марина Верхотурова отметила, что введение ограничений и 
штрафы помогут урегулировать вопрос: предприниматель сто раз подумает, прежде чем 
продать ребенку опасный товар. Кроме того, ограничения и наказание рублем послужат и 
мерами профилактики, так как эти товары пожаро- и взрывоопасны, они не предназначены 
для использования детьми. 

Председатель комитета Анатолий Самков назвал суммы предлагаемых штрафов: 
«Продажа несовершеннолетнему товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ, для 
личных и бытовых нужд повлечет наложение административного штрафа на граждан в 
размере от 3 тысяч рублей до 5 тысяч рублей; на должностных лиц — от 30 тысяч рублей до 
50 тысяч рублей; на юридических лиц — от 40 тысяч рублей до 70 тысяч рублей». 

Депутаты единогласно высказались за то, чтобы законопроект «О внесении изменений в 
Закон края «Об административных правонарушениях» был вынесен на ближайшее заседание 
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сессии Законодательного Собрания для принятия в первом чтении. Председатель 
профильного комитета Анатолий Самков резюмировал: «Это серьезная превентивная мера. 
Закон нужен». 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Путин заявил, что Россия "зубы выбьет" всем, кто попробует что-то у нее "откусить" 

Россия периодически сталкивается с попытками что-то от нее "откусить", но она выбьет 
зубы всем, кто собирается это сделать. Об этом заявил в четверг президент РФ Владимир 
Путин на заседании оргкомитета "Победа". 

По его словам, некоторые публично осмеливаются говорить о том, что сибирские 
богатства якобы несправедливо принадлежат только одной стране. "Странно слышать такие 
вещи, особенно публично, но они иногда звучат", - отметил Путин. 

"Все нас хотят где-то укусить или чего-то от нас откусить. Но они должны знать, те, кто 
собираются это сделать, что мы зубы выбьем всем, так чтобы они не могли кусаться", - 
подчеркнул президент. "Это очевидно. И залог этому - развитие наших вооруженных сил", - 
добавил он. 

Глава государства указал на то, что у России колоссальный потенциал. Территория 
страны остается самой большой в мире, напомнил он. "146 млн человек вроде бы не так 
много по сравнению с теми странами, где сотни миллионов граждан проживают, а то и за 
миллиард уже заходит [численность населения]. Но все равно это считается много", - 
подчеркнул Путин. 

По его словам, во все времена происходит одно и то же: как только страна становится 
сильнее, сразу находятся поводы, чтобы ограничить ее развитие. Президент напомнил 
высказывание императора Александра III о России: "Нашей огромности боятся". При этом 
некоторые за рубежом считают Россию слишком большой даже после распада СССР, 
заметил Путин. 

По его оценке, Советский Союз "это не что иное, как историческая Россия, только [она] 
называлась по-другому, ну и идеологическое содержание государства было, конечно, другим, 
но с геополитической точки зрения это историческая Россия". "Даже после того, как одна 
треть потенциала была утрачена, все равно для кого-то Россия слишком велика", - 
констатировал Путин. 

Президент уверен, что Россию продолжат сдерживать, так как многим оппонентам 
такая страна просто не нужна. "Чего бы мы ни сделали, как бы мы ни стремились 
удовлетворить аппетиты тех, кто пытается нас сдерживать, все равно сдерживание будет 
продолжено, потому что многим из наших оппонентов, так их назовем, такая страна, как 
Россия, просто не нужна", - заявил глава государства. 

"Но она нужна нам с вами, нужна нашим людям, гражданам Российской Федерации. И 
мы будем делать все для того, чтобы не только сохранить, но и упрочить, усилить", - добавил 
Путин. 

Чтобы добиться такой стратегической цели, по словам президента, нужно "делать все, 
чтобы сохранить память о том, что происходило в предыдущие годы, память о тех, кто 
отстоял нашу Родину". 

Глава государства отметил в связи с этим важность работы поисковых движений, 
деятельности по возрождению памяти о защитниках Отечества, добавив, что подчас эта 
работа связана с определенной опасностью. 

ТАСС 
 
Попова заявила о тренде на снижение ковидных пневмоний в России 

Тренд на снижение ковидных пневмоний отмечается в России, но заболеваемость 
ОРВИ и гриппом сохраняется и даже усиливается, заявила глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. 
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"Хочу отметить, что у нас тренд на снижение пневмоний ковидных. 
Заболеваемости всеми внебольничными пневмониями и главное заболеваемости еще ОРВИ 
и гриппом тоже сохраняются и даже усиливаются", — сказала Попова в интервью Наиле 
Аскер-заде на канале "Россия 1". 

Она уточнила, что в середине апреля уровни заболеваемости – сумма острых 
респираторных вирусных инфекций – были достаточно ровные, но не низкие, после 
праздников эти уровни снизились в два раза. 

Также глава ведомства заявила, что Роспотребнадзор занимается прогнозированием 
дальнейших возможных мутаций коронавируса. 

"Сегодня мы занимаемся прогнозированием дальнейших возможных мутаций, И пока 
каких-то значимых рисков мы для себя не нашли", — сказала Попова в интервью Наиле 
Аскер-заде на канале "Россия 1". 

ПРАЙМ 
 
Россиянам упростили получение налогового вычета 

В России с 21 мая начинает действовать упрощенный порядок получения налоговых 
вычетов. Соответствующий документ, который президент России Владимиром Путиным 
подписал 20 апреля, опубликован на официальном интернет-портале правовой информации. 

Российским гражданам теперь не надо будет заполнять налоговую декларацию и 
собирать подтверждающие документы, чтобы получить вычеты по расходам на покупку 
жилья, земли и погашение процентов по ипотеке, а также по операциям, которые 
учитываются на индивидуальном инвестиционном счете. 

Для оформления вычета нужно будет заполнить заявление в личном кабинете 
налогоплательщика на сайте Федеральной налоговой службы (ФНС). 

Кроме того, с четырех до полутора месяцев снизятся сроки получения вычетов. 
Налоговая получит необходимые для подтверждения права на возврат средств данные 
напрямую от банков, которые могут присоединиться к такому обмену добровольно. 

Отмечается, что упрощенный порядок распространяется на вычеты, право на которые 
возникло с 1 января 2020 года. 

«Газета» 
 
В правительстве РФ признали глобальный кризис в стране 

С 2020 года безработица в РФ выросла, темпы строительства жилья замедлились, а 
космическая программа перестала быть эффективной. Такую информацию озвучил министр 
экономического развития Максим Решетников. Его слова приводится на сайте правительства. 

«Вырос уровень безработицы. Несмотря на интенсивную реализацию мероприятий, 
конечный показатель здесь самый большой. Упали инвестиции в основной капитал. 
Притормозились темпы строительства. Снизились позиции программы по развитию 
энергетики, потому что параметры по техническим присоединениям не были выполнены», — 
сказал он на брифинге Минэкономразвития. 

Кроме того, Решетников отдельно выделил отставание космической программы. 
Причиной этого, по мнению министра экономического развития, стали ограничения из-за 
закрытых границ. «Низкую эффективность показала программа „Космическая деятельность 
России“. Не все объекты вовремя удалось сделать в связи с ограничением в поставках», — 
пояснил он. 

В свою очередь, председатель правительства РФ Михаил Мишустин убежден, что 
правительство сделало все возможное для поддержки граждан в 2020 году. Несмотря на 
пандемию коронавируса и последующий экономический кризис в России, обязательные 
выплаты всем гражданам были произведены вовремя и в полном объеме. Семьи с детьми 
получали разовые детские выплаты, передает его слова деловое издание «Взгляд». 

 URA.RU 
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Производители продуктов с начала года повысили цены на 6,4% 
Цены производителей пищевых продуктов в РФ с начала года выросли на 6,4%, следует 

из данных Росстата. Ведомство указывает, что стоимость продуктов в апреле по сравнению с 
мартом выросла на 1,6%. 

В первом квартале рост цен на продукты составил 4,7%. По сравнению с апрелем 
прошлого года цены производителей повысились на 16%. 

В прошлом году динамика цен была ниже: в апреле по сравнению с мартом рост также 
составил 1,6%, за четыре месяца - 2,3%, по сравнению с апрелем 2019 года - на 0,3%. 

Ранее премьер-министр Михаил Мишустин объяснил рост цен на продукты жадностью 
торговых сетей. 

INTERFAX.RU 
 
Россиян предупредили о буме финансовых пирамид 

Глава департамента Центробанка по противодействию недобросовестным практикам 
Валерий Лях предупредил россиян о буме финансовых пирамид. Об этом он рассказал РЕН ТВ. 

Согласно его данным, в I квартале 2021 года в России были выявлены 124 нелегальных 
форекс-дилера и 85 финансовых пирамид, что говорит об увеличении их количества почти в 
два раза за год. При этом 45 процентов мошенников начали осуществлять свою деятельность 
онлайн. 

В то же время Лях рассказал, что Центробанк активно сокращает сроки выявления 
нелегальной деятельности и направления дел в правоохранительные органы. 

Председатель комитета Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков, в свою 
очередь, заявил, что в настоящее время в нижней палате парламента уже близок к 
завершению закон о блокировке мошеннических ресурсов, который поможет защитить 
россиян от подобного рода схем. 

Ранее управляющий Федеральным общественно-государственным фондом по защите 
прав вкладчиков и акционеров Марат Сафиулин назвал лучший способ распознать 
мошенничество с инвестициями. По его словам, финансовая пирамида отличается от других 
видов мошенничества тем, что ее жертвы осознают свою ошибку, как правило, не сразу и 
какое-то время продолжают снабжать мошенников деньгами. 

Лента.ру 
 

Три четверти бюджета расходуются на госпрограммы 
Российское правительство положительно оценило эффективность государственных 

программ, которых в РФ сегодня насчитывается более четырех десятков. Глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин призывал сделать механизм финансирования государственных 
программ понятным для граждан, а не только для чиновников-исполнителей. 

В прошлом году на реализацию госпрограмм было направлено из федерального 
бюджета около 15 трлн руб. – это примерно три четверти всех бюджетных расходов, сообщил 
в четверг глава правительства Михаил Мишустин. «Всего у нас действовали 43 
госпрограммы. И работа по большинству из них была довольно успешной. Реализация 14 
госпрограмм оценивается как высокоэффективная. Еще 12 – выше среднего уровня. Нужно 
продолжить работу над повышением эффективности. Ведь госпрограммы направлены на 
развитие страны, экономики и улучшение жизни людей», – объяснил премьер. 

Сводный годовой доклад за 2020 год сформирован на основе итогов реализации 41 
государственной программы, которые действовали в прошлом году. Годовой доклад о 
реализации госпрограмм традиционно готовит Минэкономразвития. И направляет его в 
правительственную комиссию по оптимизации и эффективности бюджетных расходов. 
Правительственный годовой доклад об эффективности госпрограмм состоит из годовых 
отчетов их ответственных исполнителей. Свой доклад о госпрограммах готовит и Счетная 
палата (СП). При этом глава СП Алексей Кудрин высказывался о нынешней практике вполне 
критически. 

Госпрограммы требуют корректировки, считает Кудрин. «В государственных программах 
очень много целей, показателей, индикаторов, и они не всегда сбалансированы. Нам нужно 
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сделать более лаконичными эти программы, понятными, в том числе людям, а не только 
чиновникам-управленцам», – заявил глава СП. По его мнению, госпрограммы не в полной 
мере соответствуют проектному подходу: «Они оказались немножко устаревшими для такого 
более динамичного управления достижением целей. Нужно более четко разделить на 
проекты и процессы, усилить координацию между министерствами и ведомствами». 

По состоянию на 1 января 2021 года перечень, утвержденный распоряжением 
правительства РФ, содержит 46 госпрограмм, из которых утверждено 43. В 2020 году 
наибольший объем неисполненных бюджетных ассигнований установлен по следующим 
госпрограммам: «Управление государственными финансами и регулирование финансовых 
рынков», «Космическая деятельность России», «Развитие здравоохранения», «Развитие 
образования», «Социальная поддержка граждан», «Обеспечение доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами граждан РФ». 

Счетная палата попыталась выяснить, как связаны многочисленные мероприятия всех 
госпрограмм с важнейшей целью сокращения бедности населения РФ. При этом выяснилось, 
что пятая часть «малоимущих домохозяйств находились за пределами государственной 
соцполитики, не получая никаких социальных выплат». 

Специалисты СП проанализировали в общей сложности список из почти тысячи 
мероприятий всех госпрограмм на предмет их связи с национальными целями развития. Но 
лишь для небольшой доли мероприятий возможна оценка их вклада в достижение 
национальных целей, сообщила директор департамента исследований и методологии СП 
Дарья Цыплакова. «Недостаток данных приводит к отсутствию необходимой доказательной 
базы для объективной оценки результативности реализуемых мер и мероприятий и их вклада 
в достижение национальных целей. Исполнители не проводят оценку результативности 
принимаемых мер», – сказала она. Кроме того, в контур федеральной государственной 
политики не включена оценка региональных мер, констатировала Цыплакова. 

Независимые эксперты видят позитивные признаки укрупнения в механизмах 
финансирования госпрограмм. Но одновременно признают, что эти государственные 
программы малопонятны и малоизвестны для основной части населения. 

«Вместо 40 c лишним прежних разделов в бюджете теперь осталось 10–15 программ. 
Это намного более понятная структура. В нынешнем виде также заметно улучшился контроль 
за исполнением бюджета, что благоприятно сказывается на повышении эффективности 
госуправления», – говорит Владимир Тихомиров, главный экономист BCS Global Markets. 

«Если подходить к госпрограммам как к «упаковке» госрасходов, которая должна в том 
числе объяснить гражданам их практический результат, то, к сожалению, в большинстве 
случаев эта «упаковка» не выполняет своей информационной функции», – считает Александр 
Розман, старший аналитик компании Forex Optimum. «Без наглядной и простой формы 
представления целей госпрограмм понимание госрасходов так и останется уделом 
профильных специалистов и чиновников, а не большинства граждан», – считает Розман.   

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Как заселить Сибирь 
Красноярский литературный фестиваль «КУБ» имеет свою расшифровку – «Книга. Ум. 

Будущее», но я прежде всего понимаю его как куб в технологическом смысле, перегонный 
куб, реактор, в котором в течение недели происходит тесное общение литераторов между 
собой и с самой различной публикой. Например, с заключенными местных исправительных 
колоний. Меня всегда волновало: а как это было у Мандельштама в лагере? Он ведь 
наверняка читал стихи товарищам по несчастью. Как они его воспринимали, кем считали? 

Конечно, это натянутая аналогия, поскольку между заезжей культбригадой и населением 
ИК всегда есть граница, пусть и незримая, но какое-то отдаленное представление можно себе 
составить. По крайней мере, мозги начинают панически работать над задачей: а есть ли у 
тебя что сказать этим людям? И когда эта аудитория заинтересованно и благодарно 
реагирует, становится как-то спокойнее за себя – на всякий случай. Но не менее важно и 
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общение с городом, особенно для москвича, тем более что в Красноярске я был впервые, 
да и вообще в Сибирь начал приезжать не так давно. 

Дойдя до Енисея, до знаменитого моста с десятирублевой купюры, я первым делом 
подумал о русских. Я говорил им спасибо. Русские не только дошли сюда, но и смогли эту 
землю, столь непохожую на Европейскую Россию, сделать своей. Благодаря множеству 
поколений русских людей я могу, преодолев четыре часовых пояса, говорить на берегах 
Енисея о русских стихах и о русских книгах, а не о китайских или японских. Но ведь интересно 
и другое: Красноярск – это только середина страны. Много чего еще впереди – и Байкал, и 
совсем особая страна Бурятия, а потом простор и вовсе становится необозримым, 
начинается Дальний Восток. Дух захватывает, даже когда смотришь на карту. 

Территориальное самосознание москвича и вообще жителя Европейской России в 
последние годы претерпевает серьезную ломку. Прежде Москва, гордая столица 
благополучия, чувствовала свою периферийность по отношению к Европе. Ментальным 
центром был Рим, Париж, Лондон – всё это, на наш взгляд, примерно один город, поскольку у 
них-то в Европе всё близко, всё плотно, совсем другая организация пространства и структура 
расселения. Им, европейцам, всегда несколько часов друг до друга, а вот мы на отшибе, нам 
нужно преодолевать пространственный барьер, он же барьер финансовый. 

Теперь же, когда мы с Европой повернулись в разные стороны, когда само соотнесение с 
ее «священными камнями» стало для нас неактуальным, видимо, на приличный срок, у нас 
возникает новое чувство периферийности. Приходит острое осознание оторванности столицы 
от остальной страны и прежде всего от ее географического центра – от Сибири. Например, я 
теперь много думаю о своих сибирских друзьях и знакомых. Мысленно я с ними – но как 
пережить пространственный разрыв? 

Оставим в стороне сибирскую экзотику, прекрасное и недостижимое плато Путорана, 
куда добраться можно, наверное, тысяч за сто на человека и где, видимо, стоит побывать раз 
в жизни. Речь в первую очередь, так сказать, о «сибирской метрополии», южной части 
макрорегиона. 

Это, между прочим, давно и хорошо обжитые места. Если Новосибирск – город-
подросток, истинный облик которого нам еще предстоит увидеть, то основанный в 1604 году 
Томск старше Нью-Йорка. Красноярск встречает гостей собором восемнадцатого века, по 
архитектурной убедительности его центральная часть, если верить моим впечатлениям, 
уступает разве что Петербургу. Если говорить о Новосибирской области, где я был незадолго 
до того, то она вообще мало чем отличается от Европейской России. И по площади, и по 
населению она примерно соответствует Тверской, Псковской и Новгородской областям 
вместе взятым. Другое дело, что упомянутые нечерноземные области резко обезлюдели в 
течение прошлого века, но тем не менее текущая ситуация сопоставима. Новосибирская 
область, юг Томской области, Кузбасс, Алтай образуют довольно плотно населенную 
территорию с созвездием крупных городов, расстояния между которыми сравнимы с 
расстояниями от Москвы до ближайших к ней областных центров: Новосибирск – в середине, 
Томск – на севере, Новокузнецк и Кемерово – на востоке, Барнаул – на юге. 

Например, Томск мне представляется сибирским аналогом Ярославля. Эти города 
похожи и по численности населения (550-600 тыс. человек), и по расстоянию от центрального 
мегаполиса (260-280 км), и по экономической специализации (углеводороды), и по своему 
пространственному положению («ворота Севера»). Другое дело, что на расстоянии 80-100 км 
от Ярославля есть еще два областных центра – Кострома и Иваново, что породило идею 
созданию «синурбии», функционального объединения трех городов за счет радикального 
ускорения транспортного сообщения между ними. По аналогии с этим планом, синурбия на 
юге Западной Сибири просто необходима. Скоростные поезда, современные автотрассы 
стали бы «мельдонием» для региона, заставили бы его экономическую, культурную кровь 
бежать быстрее. А это, в свою очередь, повысило бы заметность и популярность территории 
за ее пределами и, может быть, побудило бы какое-то количество людей задуматься о 
переезде в эти края. 

Потому что людей в Сибири, естественно, не хватает. Это заметнее, если смотреть из 
Красноярска. Про Красноярский край у нас издавна говорят, что он равняется четырем 
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Франциям, даже пьеса была такая. Но это не очень содержательное сравнение. 
Правильный аналог – бельгийское Конго, колониальное владение короля Леопольда, с 
поразительным совпадением размеров территории и экономической специализации (цветные 
металлы и лес). Правда, в современной Демократической Республике Конго живет больше 
ста миллионов человек, а в Красноярском крае – всего 2,8 млн. При этом больше трети 
населения края приходится на главный город этого сибирского Конго, поражающий и 
воодушевляющий своим почти столичным благополучием. 

А между тем Красноярск не образует созвездия городов, подобного тому, которое 
возникло вокруг Новосибирска. Окружающие его города – и меньше по размеру, и 
расположены в среднем дальше. Крупнейший из них, Абакан, находится на расстоянии 400 км 
от Красноярска, причем на поезде ехать туда почти 12 часов. Сам Красноярск теоретически 
еще можно пристегнуть к западносибирскому созвездию (представим себе трассу типа М11 
между ним и Новосибирском), но всё равно всё упирается в людей: насколько это выгодно, 
исходя из количества людей, которые будут пользоваться этими благами. А людей, как уже 
было сказано, в Сибири мало. Как мы знаем, правительство лишь недавно решилось строить 
скоростную трассу от Москвы до Казани – можно себе представить, когда дойдет очередь до 
Сибири. Хотя мне кажется, что как раз в Сибири можно было бы действовать с опережением. 

Чтобы населить эту удивительную землю, в былые времена применялись главным 
образом три вида инструментов – эвакуация, каторга и ссылка. К счастью, сегодня об этом 
речи не идет. Поможет ли глобальное потепление? Или целенаправленная миграционная 
политика? Так или иначе, ничего не выйдет без ощущения единой страны, подкрепленного 
улучшением транспортной связности. Нужно, чтобы наши граждане не думали, что Сибирь – 
это далеко и дорого. Сибирь близко, и притяжение ее велико. 

Взгляд 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 21.05.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,60  ▼ 0, 08 

EUR 89,77  ▼ 0, 33 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


